
狂颷現象

消費卡及通脹
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澳門百物物價上升，令人感覺特價是原價，原價是額外的加
價。因此，澳門政府早前派發電子消費卡，電子 消費卡雖不能平抑
物價，但可以在物價騰升下為市民提供一個緩解劑。但是，有意見
擔心電子消費卡會成為商戶加價的理由，令市民得不償失。他們
認為不應派發 消費卡。

電子消費卡可以緩解物價上升對市民的壓力，但同時會麻痺
了市民對物價上升的抗拒，減少商戶加價的阻力（商戶當然不會
選立即加價，應會選派發前或後的半年才加價）。另外，價格通常
是有加無減，這些物價會因派發消費卡而增加，或不會因用完 消
費卡而回落。

不過上述原因只會輕微地影響市民的心理，效果應該不大。

首先，”派發消費卡”是一個很差勁的加價借口； 社會上可以
接受很多令物價上升的借口，如國際油價或糧食價格上升；但不
會接受派發消費卡引致加價。上期提到澳門政府推出 消費卡後有
超級市場在突然大幅起價，結果引起社會嘩然和政府的懲罰，在
這種環境下，即使是貪婪的商戶，也不想把加價和電子消費卡扣
連上關係。

另外一個原因，就是市民可以在網上購買來自外地的商品，
雖然消費卡只限用於本地商戶，最壞情況是消費卡可能會購買較
昂貴的東西，但也可以買到了東西的，而一旦用完消費卡後價格
和外地仍是相差太大，市民會轉向網上購購買外地的商品。

所以，派發電子消費卡總體說對市民有利的。

如果說電視劇是社會的縮影，那麼能夠
引起觀眾關注和共鳴的電視劇，就肯定和現
實有關。

現時熱播的港劇「廉政追擊」，和之前已
播出的陸劇「人民的名義」、「狂颷」等，都反映
了社會所存在的陰暗面，內容看得令人怵目
驚心。

世上總有陽光照不到的地方，但黑暗
就不代表必然會產生腐敗。語云「君子不欺
暗室」，人性的光輝正正就是照亮黑暗的明
燈。遺憾的是，在現今社會中，「黑化」的進度
在權力和金錢的加持下，擴展得比經濟增長
更快。「狂颷」這套在江門市舊區取景的電視
劇，描述了一個發展中的城市——京海市，黑

惡勢力二十年的發展歷程，當中包括人性的墮
落。透過活生生的劇情，再一次提醒人們，除了潔
身自愛外，要把權力關進制度的籠子裡，單有籠
子不成，還需要堅持不懈的執法者，以及強而有
力的社會監督。

每一個地方，每一個機構，無論是社會或教
會，都逃不過要面對貪腐的誘惑，權愈大考驗愈
大，位愈高危機愈高。單說港澳兩地已經審結的
案件，就説明「天網恢恢，疏而不漏」的道理。

 「只願公道如水常流，正義像川流不息的江
河！」（亞5:24）要遏阻「狂颷」現象的出現，必須大
家合力，建立並維護良好的制度，培養及發掘人
性的光輝，只有這樣，才可以有效地把籠子的閘
門好好關上。
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創造條件讓ChatGPT成為 
學校教育的生成工具 

人工受孕：看不見的惡十字
路上

教育
視點

去年十一月，ChatGPT面世，短短幾個月，已經升級版到
ChatGPT-4，舉凡作文、寫論文、繪圖、解讀圖片及分類、繪畫、寫
詩，甚至模仿名人的風格演說及寫小說，甚至能寫完美的電腦程式
等等，都可以在瞬間完成。

一開始，ChatGPT被視為教育的洪水猛獸，尤如當年蒸汽機革
命一樣。可是，蒸汽機只淘汰了低級的勞動力，卻提升了人的整體
工作能力。今天，

ChatGPT看似對學校教育帶來史無前例的衝擊，說真，如同當
年蒸汽機革命一樣，它亦是一個工具，卻很快會淘汰傳統的填鴨式
教育，背誦默寫的傳統考核方式亦於不久的將來被消滅。

過去，莘莘學子要背誦標準答案，這些基本的能力還會保留一
部份，傳統的標準回答只會佔測驗考試的極小部份，而不久會成為
主流的是AI的生成考試，即是說要掌握對現有的知識進行整理、分
析、綜合、批判等高層次的學習能力。

如果用 ChatGPT查閱Natthiko這個字，是泰國文字，指「在智
慧生活中成長的人」的意思。過去以誰能裝滿最多的硬知識誰就是

教育大贏家。這個時代即將過去，未來，誰能夠把知識內化及活化
的人才堪稱學有所成，才會被視為教育的贏家。

為了達成如此的教育使命，歐美先進諸國已經慢慢放棄師生
上下或對立的關係，已開始從學校行政、教師備課、出題、評核、與
學生一起享受教育的樂趣。澳門，這個與別不同的城市，何時才趕
上浩浩蕩蕩的教育新潮流呢？

立法會第二常設委員會目前正審議《醫學輔助生殖技術》法
案。雖然以議會的構成和社會的氣氛，法案成為法律只是時間上
的問題，可是身為基督徒的我們，還是有責任把我們的想法說出
來。

所謂「醫學輔助生殖」，其實就是坊間說的「人工受孕」。天主
教會，以及絕大多數的宗教團體為什麼會反對人工受孕？原因是
這裡涉及了人類生命的尊嚴問題。

我們都知道，生命在精子和卵子結合的一剎那就已經開始
了。人工受孕最大的問題是在於要讓一個生命進入母親體內發育
之前，是需要準備很多胚胎的。即使有胚胎成功發育，最終出生，
但背後的代價是，其他沒有「幸運」植入母體的，在受孕過程後，是
會被「處理」掉的。如此一來，就代表了無數的生命就被犧牲掉了！

這些胚胎如果能說話，或許會問：「為什麼會偏愛這個而要
放棄另一個，剝削我們出生的機會？這樣對我們公平嗎？」我們對
於墮胎尚且都會因為胎兒多多少少已經成形，會有一點罪惡感因
而心存厭惡，人工受孕背後更大的罪惡是更難讓人察覺的！

至於對那些無法自然生育孩子的夫婦，收養被遺棄的，尤其
是有身心障礙的嬰孩是一條可行的出路，不但可以彌補自己的遺
憾，又可以讓被收養的嬰孩可以有一個家，並且在信仰的培育下
成為天主的子女，是值得鼓勵的。


